

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id.. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
 NÚMEROS SUELTOS 10 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea... 0'20
 En cuarta plana, id... 0'12
 Comunicados, id... 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, martes, 1.º de Setiembre de 1885.

N.º 1252.

Correo de hoy.

EL LEON DESPIERTA

Apenas queda capital importante en España, que no haya lanzado enérgica protesta contra Alemania por el pirático atentado contra las Carolinas. La opinion pública estaba ya tan disgustada de las baraterías bismarckianas, de los sacrificios que á la riqueza nacional ha impuesto el odioso privilegio de que disfruta el comercio alemán, y de los conflictos tremendos que nos ocasionó la visita de D. Alfonso al viejo Guillermo, que el atentado contra la integridad de nuestro territorio ha sido la chispa de fuego que cae sobre un reguero de pólvora, ardiendo en indignacion todo el pueblo español.

La protesta es tan unánime y compacta, que el gobierno conservador va á remolque, á pesar de sus antiguos amores germánicos, y apenas si se atreve á oponer débiles diques con mano trémula y vacilante. Intentó dimitir el general Salamanca, director general de Sanidad, que apesar de su cargo oficial, devuelve con gallardo patriotismo las insignias del Aguila Roja al Kron Prinz, y el general Salamanca continúa en su puesto, como si nada hubiera ocurrido. Intenta cerrar el Círculo militar de Madrid, pero el Círculo militar continúa abierto, y por añadidura, recibe las entusiastas adhesiones de los jefes de regimientos y guarniciones de provincias.

¿Qué vale, en efecto, un gobierno, sea cual fuere su fuerza, ante la opinion irresistible de un país, pública y solemnemente manifestada por el pueblo y el ejército, perfectamente unidos? Todo lo mas que puede hacer es lo que este gobierno hace; denunciar y perseguir unos cuantos periódicos, pero nada más.

El leon ha despertado rugiendo... No hay mas remedio que obedecerle. ¿Intentais una componenda á virtud de la cual quedara la soberanía de España en las Carolinas reducida á una vaga idealidad análoga á la que tiene en Joló? ¡Inútil empeño! El leon ha despertado á fuerza de alfilerazos como los de Joló, Borneo y el golfo de Guinea; ha despertado y lo quiere todo, absolutamente todo lo que le pertenece. Intentad alguna componenda y vereis reproducirse en gigantescas formas las manifestaciones públicas en todo el territorio nacional, al grito de ¡Viva España!

«¡Viva España!» significa, no lo olvidéis, reconocimiento expreso y absoluto de la soberanía de España en las Carolinas todas y Palaos, ó... la guerra.

(Mercantil Valenciano.)

De *El Mercantil Valenciano*:
Estado del conflicto

Se sabe que la nota anunciada telegraficamente por el conde de Benaomar, ha sido recibida ya por el gobierno, pero éste no ha contestado, esperando sin duda las noticias de la expedición española á Carolinas, que no llegarán hasta los primeros dias del mes. Como en dicha nota se ofrecen discusiones y arbitrajes, que la dignidad de la nacion no puede consentir en ningun caso, no vemos la necesidad de que el gobierno aguarde las noticias de Oceanía para contestar á Alemania lo que desde luego puede y debe contestarle ya, esto es, que España no admite discusion ni pleito sobre su soberanía en la Micronesia.

Esta conducta de nuestros tristes conservadores alienta las tal vez maliciosas suposiciones de que está gestionando confidencialmente con Guillermo algun pastel diplomático. Coinciden esas sospechas con la reaparicion del conde de Solms, ministro de Alemania, en los jardines de la Granja, y la conversacion de dicho diplomático con la infanta Eulalia, aunque, dicen los noticieros sin acercarse al régio carro.

Entretanto, Alemania envia refuerzos navales á la Oceanía, habiendo salido de Lisboa probablemente con rumbo á aquellos mares la corbeta «Luisa» y el aviso «Mosquito» que dias atrás estaban en Vigo, precisamente cuando los patriotas de aquella poblacion hacian arriar en el circo ecuestre la odiosa bandera de Alemania. Y no solo envia fuerzas navales á la Micronesia, sino que en Berlin se burlan de nosotros, creyendo aquellos apreciables judíos y bebedores de cerveza que nuestra protesta contra un acto de piratería es una cosa ridicula é infantil, porque, es claro ¿quién se atreve en el mundo contra ese coloso? ¿Los liliputienses españoles? Esto excita el buen humor de aquellos tenderos militares con casco de carton y rostro feroz, destiladores de alcohol de patatas, y filósofos enrevesados. Nos alegramos.

Hasta el mismísimo conde de Benaomar parece que se ha asustado de la expresion horrorosamente despreciativa para nosotros de aquellos guerreros con casco de carton, y ha telegrafiado recomendándonos por Dios y por todos los santos que no irriteamos la pavorosa bilis de aquellos ciudadanos y hombres de Estado; que seamos buenos chicos, modestos y obedientes, y que el gran emperador nos perdonará las calaveradas de estos dias y se designará tal vez concedernos algunos islotes del archipiélago. Con este despacho de nuestro hábil y enérgico diplomático, ha coincidido la campaña de la prensa ministerial, recomendándonos la mayor prudencia y compostura, y echando el muerto, por no variar, á esos pícaros republicanos,

que todo lo meten á barato. Pero como los pobres republicanos no tienen cruces del Aguila Roja, ni de ningún otro color que dimitir como no sea la cruz del Calvario, resulta que la admonicion cae sobre el director de Sanidad militar, general Salamanca, los militares españoles en general, los fusionistas y hasta los unionistas católicos que «La Union», órgano del ministro Pidal, representa. Porque los republicanos no han hecho acto alguno que no sea comun de todos los partidos y de todos los españoles.

Por donde nos llegan las más cordiales simpatías y testimonios de fraternidad es por Francia. Toda la prensa, sin distincion de colores, está á nuestro lado. Desde el fogoso «País», órgano del imperialismo, color Cassagnac, que acusa á Alemania de desleal, hasta el «Intransigeant», órgano de Rochefort, nos aplauden y ofrecen su apoyo. Verdad es que en esta explosion de simpatía hácia nosotros, hay que tomar en cuenta los resentimientos de la campaña de 1870, como factores de ese movimiento; pero, así y todo, España ha de agradecer cordialmente esa prueba de afecto de la nacion hermana, cuyos intereses son iguales á los nuestros, ante esa política absorbente y cesarista que se ha subido á la cabeza de los antiguos teutones con los vapores de la cerveza.

La prensa de Portugal, otra nacion hermana, se limita á exclamar tristemente: ¡de esa tela tengo yo un traje! «O Século», despues de hacer constar que hemos sido hasta ahora miserable instrumento de Alemania, no por culpas del pueblo, sino de su gobierno, dice: «En el año pasado fué (España) instrumento inconsciente de Alemania en las conferencias de Berlin, donde ayudó á despojarnos de parte de nuestros inmensos territorios en Africa, separándose de nosotros para adular al canciller, apoyando el secuestro de que fuimos víctimas, á nombre de las doctrinas más peregrinas que jamás se vieron. Ahora se ve humillada y despojada por el coloso que tanto aduló...»

Por aquí sucede lo mismo. Si España tuviese un gobierno patriota y previsor no se veria como se ve.»

No le falta razon á «O Século», pero el pueblo que toleró la gestion diplomática en Berlin de un gobierno torpe, no consentirá, créalo «O Século», el despojo que se intenta. En esto nos vamos á diferenciar los españoles de los portugueses.

Escritas las anteriores líneas, nos comunica el telégrafo la noticia de que el gobierno ha contestado á la nota de Alemania, en los términos que expresa el siguiente telegrama recibido por «El Correo de Valencia»:

«Madrid 28, 12'30 m.

La nota que dirige nuestro gobierno al de Alemania, expresa su gratitud y reconocimiento por las amistosas esplicaciones recibidas. Reivindica la soberanía de España sobre las islas Carolinas.

Es indudable que se llevará á cabo un arreglo satisfactorio bajo la base de que los alemanes abandonen inmediatamente aquellas islas *sin admitir aquella soberanía*.

El resultado de las actuales gestiones diplomáticas será idéntico *al que se obtuvo en el protocolo de Joló.*

Para que nuestros lectores sepan de lo que se trata, tengan en cuenta que en el protocolo de Joló se *negó á España el ejercicio de la jurisdiccion marítima* en el archipiélago joloano; que se desconocieron los límites de los dominios españoles, y no se dejó á nuestra nacion más que el dominio sobre las islas que ocupará efectivamente.

¡Mistificación!

Por algo, y hacen bien los partidos liberales de España, se agita el pensamiento patriótico de convocar nuevamente la coalicion nacional de las últimas elecciones. Si: si el gobierno conservador abandona la honra y los intereses de España, los partidos liberales, á nombre de la nacion, deben recogerlos y ampararlos.

¡No faltaba más!

Madrid 28 de Agosto

De *El Liberal* del 28:

Hasta ahora, sin contar con las innumerables protestas que han venido por escrito, por medio de la prensa y por conducto del telégrafo, se han celebrado entusiastas manifestaciones contra Alemania en Madrid, Valencia, Sevilla, Coruña, Valladolid, Avila, Badajoz, Murcia, Alicante, Victoria, Talavera, Soria, Haro, Santo Domingo de la Calzada, Linares, Villafranca del Bierzo, El Escorial, y no recordamos en qué otros puntos.

A despecho de las calamidades sin cuento que ahogan la vida nacional, el espíritu público se impone á todas las mezquindades gubernamentales.

La agitacion antigermánica cobra inmensas proporciones.

Las manifestaciones que se preparan en Barcelona, San Sebastian, Tarragona y otros capitales prometen ser imponentísimas.

Zaragoza, sobre todo, merece bien de la patria.

Olvidando la epidemia que diezma la heroica ciudad, sus generosos hijos se aprestan á dar público testimonio de que aun les inflama el sagrado fuego de 1808 y 1809.

España entera, casi asfixiada por la política conservadora, pide aire, aire libre en que respirar y hacer alarde de sus sentimientos.

Al gobierno, en cambio, le pasa lo que al *bacillus virgula*... ¡Le mata el aire libre!

Tiene importancia, por tratarse de «El Imparcial», periódico que ha procedido con sobrada timidez en la cuestion que hoy agita los espíritus esto que el colega dice acerca de la inaccion que ha sucedido en las regiones oficiales á la energia de los primeros momentos:

...«El adormecerse seria un crimen contra la patria, y para las instituciones un suicidio.

Sin perjuicio de los procedimientos diplomáticos, debe procederse rápida y activamente al armamento indispensable del país, á la defensa de las Canarias y Filipinas, al aumento de la Marina.

Todo está dispuesto á darlo el país; pero todo está dispuesto á exigirlo si una torpe confianza nos entrega ciegamente á otros mayores

conflictos en condiciones que no nos permitan, como ahora, defender con ventaja la honra de la patria.»

Suponemos que los diarios ministeriales, no porque «El Imparcial» se exprese así, le retirarán los epítetos de «sesudo y prudente», que le venían prodigando.

Los síntomas pican que rabian.

Cuando en «El Imparcial» nieva, ¿qué será en la sierra?

«La Epoca», ejerciendo de pacífica, de cauta y de prudente:

«Repetimos de nuevo que el lenguaje de una parte de la prensa, al tratar del conflicto con Alemania, puede comprometer el éxito de las negociaciones pendientes.

¿Es decir que el lenguaje de la prensa española puede comprometer el éxito de esas negociaciones, en tanto que la prensa alemana puede insultarnos y provocarnos impunemente?

Allá vá, para que lo paladeen los melicuosos y almibarados diplomáticos de «La Epoca», este caramelo de menta que arrancamos, con vergüenza y con ira, del «Berliner Tageblatt»:

«ANDANDO EL TIEMPO, PUEDE SUCCEDER QUE LAS BELIAS Y ARDIENTES CUBANAS SEAN NUESTRAS COMPATRIOTAS Y AMIGAS.»

Los tudescos ante los españoles, según la «Gaceta Universal»:

«...Se apoderan de las Carolinas y de una isla francesa del Pacífico. Francia reclama, y en el acto le es devuelto el territorio robado. España reclama, y se le dice que pruebe su derecho, y que ya verá Alemania si debe atenderlos ó no.

¿Qué distinción tan humillante! ¡Tan caídos nos cree Alemania! ¡Tan miserables que nos sometamos á su benevolencia, ó demos al despojo formas jurídicas, apelando á un árbitro! ¿Cree que aquí no hay sangre, ni idea del honor, ni entereza, ni amor á la patria?»

Contestacion de los «protectores» de la España oficial:

—Nosotros hablamos de la férti, según nos vá en ella.

Consejo conservador:

«Es menester que nos acostumbremos á tener formalidad y á no proceder con aturdimiento, lo cual en las colectividades y en los individuos, es siempre reparable.»

Conformes.

En este punto hemos sido siempre incorregibles...

Con hombres tan informales como Daoiz y tan aturridos como Velarde, no es posible llevarse bien con las potencias extranjeras.

La «Gaceta de Colonia», con una fraseura perfectamente alemana, dice de nuevo que las islas Carolinas no pertenecen á España, y que no se comprende la excitacion de los españoles, que es el resultado de la política interior.

¡Valiente favor hacen al Sr. Cánovas sus amigos los servidores de Bismarck!

Pero ¿qué extraño es que los diarios «reptilianos» entiendan tan pobremente el admirable movimiento español cuando también hay aquí algún periódico que intenta rebajarlo?

Con el título de *Una carta y un llamamiento patriótico*, publica «El Correo Militar» lo siguiente:

«El veterano general, nuestro respetable amigo el señor Allende Salazar, nos dirige los dos escritos que siguen y que publicamos, como todos los suyos, con singular satisfacción:

«Sr. D. Melchor Pardo.

Mi estimado amigo: Si en ello no

tiene inconveniente, le agradeceré que en las columnas de su ilustrado periódico que con tan buen acierto dirige, dé cabida á los adjuntos renglones, que deseo parezcan á usted bien.

Con ocasion de lo hecho por Alemania se hace gran gasto de patriotismo parlero. ¿Se abrirán los bolsillos, que es lo que hace falta? Sobre todo, hay una persona que, si diera el ejemplo, arrastraría tras sí lo más rico de la nacion y podría España vencer á Alemania en el mar, á larga distancia de su tierra, en la que es tan fuerte, como lo ha probado con austriacos y franceses.

Aprecia á V. su afectísimo amigo y seguro servidor Q. S. M. B.—José de Allende Salazar.

¿Quién será esa persona?

De *El Correo de Valencia*:

El Sr. Cárdenas ha aceptado la presidencia del Senado para la próxima legislatura, que le ha sido ofrecida por el Sr. Cánovas.

La «Gaceta Nacional de Berlin» llegada hoy á Madrid, dice que la nota dirigida á España por el gobierno alemán, está informada de un sentido conciliador, si bien en su fondo no hace mayores concesiones, que las que aquel gobierno otorgó en 1877 en las estipulaciones del protocolo de Joló.

Agítase la idea de convocar á todos los periódicos que defendieron la última coalicion de los partidos liberales y redactar un manifiesto para la demás prensa de España, con el objeto de ponerse de acuerdo con respecto al conflicto de Alemania.

Asciende á cuatro millones de pesetas la baja que ha experimentado la recaudacion de consumos; comparando la cifra de ingresos con la calculada en los actuales presupuestos.

Ha sido suspendido de real orden el ayuntamiento de Granada y formado una junta municipal compuesta de 38 individuos, fusionistas é izquierdistas, los cuales no han aceptado el cargo.

La familia real no hará expedicion alguna, regresando directamente á Madrid.

El periódico «La France», considerando gravísima la situación é inminente el conflicto, ha enviado un corresponsal á Madrid.

El Sr. Paul y Angulo se ha trasladado á Londres con el objeto de evitar la extradicion que habia sido acordada por el gobierno francés.

Madrid 28, 6'45 l.
En la provincia de Madrid han ocurrido hoy 87 invasiones y 24 defunciones. En la capital 11 de las primeras y 7 fallecimientos.

Continúa disminuyendo la epidemia en provincias.

Grandes lluvias en esta corte.

Madrid 28, 7-45 n.

«El Liberal» considera cierta la noticia que ha circulado acerca de la especie de *modus vivendi* que se negocia, consistente en abandonar Alemania las islas que hubiera podido ocupar en las Carolinas, no reconociendo el derecho de España á ejercer soberanía sobre las mismas, quedando ésta siendo nominal y no reconocida por Alemania. Despues, cuando Alemania ocupe el Marshall, poco le importarán las Carolinas para satisfacer sus ambiciones del porvenir.

Las oposiciones desconfian del re-

sultado que se obtendrá de la negociacion diplomática.

Los ministeriales acusan á los demócratas de trabajar en el sentido de favorecer sus intereses políticos á pretexto de combatir á Alemania.

Creo que el gobierno impedirá otra manifestacion que se proyecta para algo mas que protestar contra Alemania.

Madrid 28, 10-15 n.

Se tiene el propósito de resucitar la coalicion liberal y llevar á cabo una manifestacion política si el conflicto provocado por Alemania no tiene una solucion digna y de orosa por parte del gobierno.

«La Correspondencia de España» publica esta noche varios sueltos tratando de demostrar que desde 1870 persigue Alemania el intento de posesionarse de Filipinas. En uno de dichos sueltos se recuerda que un oficial que entonces vino á España enviado desde Alemania prometió á los insurrectos carlistas reconocerles la beligerancia y darles auxilios á cambio de la cesion de Filipinas.

Los ministeriales procuran quitar importancia á las manifestaciones patrióticas contra Alemania que se han efectuado estos dias, lo cual contrasta grandemente con la admiracion que ha causado á la prensa europea esa explosion de entusiasmo patrio.

«La Epoca», en su artículo de fondo de hoy da á entender que Alemania para discutir el asunto de las Carolinas con España comenzará arrojando su bandera si es que ha llegado á ocupar alguna de aquellas islas.

Es inexacto que hayan llegado noticias de Yap.

El «Times» publica un artículo de redaccion sumamente favorable á España. Declara el periódico londinense, que no habrá lucha porque no le conviene á Alemania.

El espíritu de la prensa mas importante de Europa es que Bismarck desistirá de la ocupacion de las Carolinas.

MAHON

Comprendiendo, sin duda, el «flautin» lo absurdo del principio que dejó sentado al proponer la casa propiedad de la señora de nuestro amigo D. Emilio Linares para hospital de coléricos, y las consecuencias que de aquel lógicamente se derivan, conforme le hicimos ver, se descuelga el sábado con un suelto que, por lo largo, merecía los honores de artículo, en el que procura enmendar el entuerto cometido, explicando y justificando las razones que tuvo D. Lorenzo Seguí y Poly para negarse á ceder la casa del predio «Fonduco» al serle pedida con aquel benéfico objeto.

Si el «flautin» meditase un poco lo que escribe ó tuviese un poco más de criterio, no se vería obligado á cada momento á publicar escritos como el del sábado que, por cierto, dejarían muy mal parada su seriedad si le quedase un resto de ella.

A bien que podia haberse escusado el «flautin» de insertar el suelto en cuestion, pues conocidos por demás son de todos los habitantes de esta ciudad los generosos sentimientos del Sr. Seguí y Poly y su amor al país, y no era necesaria la explicacion del colega para que

comprendiesen aquellos que si dicho señor se negó á facilitar la casa del «Fonduco» para servir en caso necesario de hospital de coléricos, no sería ciertamente por falta de humanidad ni de patriotismo, sino porque razones poderosas tendria para ello, como las tendrían, sin ningun género de duda, las demás personas á quienes se hiciese análoga peticion y no la atendieran; pues no podemos creer que hubiese entre nuestros conciudadanos ninguno tan desprovisto de sentimientos humanitarios que por egoísmo ó por puro capricho se negase á practicar una obra tan benéfica y meritoria.

Asegura el «flautin» que no es cierto que haya observado un silencio significativo respecto á las prácticas cuarentenarias de nuestro Lazareto, pues que muchas veces y en distintas ocasiones ha denunciado abusos cometidos en el establecimiento.

¿Cuándo ha sido eso? Bueno fuera que citara las fechas y abusos que ha denunciado, pues en verdad no recordamos semejantes denuncias. Hemos dicho y repetimos que para evitar que la epidemia llegue hasta nosotros lo que más interesa es procurar que en nuestro establecimiento sanitario haya un buen régimen y sean todos los cuarentenarios debidamente atendidos, y esto al parecer interesa poco ó nada al «flautin» pues que uno y otro día solo se ocupa en pedir que se organicen hospitales y servicios de médicos y farmacéuticos, cuando no es de temer ni hay precedente alguno en esta ciudad que la asistencia haya faltado á los enfermos en tiempos de epidemia. Los precedentes todos nos dicen que las epidemias han aparecido en esta ciudad despues de presentarse en el Lazareto, y por tanto lo urgente y lo que en primer lugar debe la prensa procurar es que se observe en aquel establecimiento la debida comunicacion y que los servicios de hospedería y fonda se hallen mejor organizados que hasta aquí. La alimentacion que se da á los cuarentenarios no solo es mala, sino insana, y el servicio de hospedería deja muchísimo que desear. Pero de nada de esto se ha ocupado el «flautin», y de esto hemos dicho y repetido debiera ocuparse en primer término ya que tanto interés quiere aparentar en favor de la conservacion de la salud de la isla.

La «Gaceta» publica una real orden haciendo extensiva á todos los establecimientos que dependen del ministerio de Fomento la suspension de los exámenes extraordinarios de Setiembre.

Los perros han hecho estos dias su Agosto entre el ganado lanar. En el término de Llumasanos se han encontrado dos reses muertas

y cuatro muy mal heridas y en Santa Creueta término de San Luis, dos más de muertas.

En vista de las cortapisas puestas por la autoridad, se ha desistido de llevar á efecto la manifestación que se intentaba para protestar de la ocupación por los alemanes de las islas Carolinas.

Además de que se prohíbe la asistencia á todos los funcionarios públicos, incluso los empleados municipales, militares y marinos, se prohíbe también la exhibición de banderas y lemas que puedan ser desagradables para Alemania, cosa bastante difícil de conocer hasta donde llegará su desagrado.

Y como el permiso se negó aun antes de pedirlo, desvirtuando el derecho que concede á todos los españoles la ley de reuniones públicas y la constitución del Estado, de aquí que se consideren los iniciadores de la manifestación ofendidos en sus sentimientos patrióticos y no quieran ya llevar á efecto un acto para el que de seguro se buscarían despues nuevos obstáculos y entorpecimientos.

El pailebot «Menorquin» que procedente de Argel fondeó el domingo en el Lazareto es portador de un caballo adquirido por cuenta de la Casa de Beneficencia de esta ciudad.

Las piezas que debe tocar esta noche en el paseo de la Miranda la banda de la Escuadra, son las siguientes:

- 1.^a «Wesosel», paso-doble. — Suppé.
- 2.^a Fantasía de «Lohengrin». — Wagner.
- 3.^a Sinfonía del «Barbero». — Rossini.
- 4.^a «Recuerdos del Valle de Munster», walses. — Metra.
- 5.^a «Archiduquesa», polka. — Roig.

En el vapor correo ha llegado á esta ciudad, D.^a Margarita Sástre Borrás, nombrada maestra de la escuela de niñas de Llumesanás, la que ha tomado posesión de su destino en el día de hoy.

También ha tomado posesión en este día del destino de Ayudante de la segunda escuela de niños, don Tomás Salom Pons.

Para el día 3 del actual está convocado el Ayuntamiento para proseguir la declaración de soldados sorteables del último alistamiento. Igualmente celebrará el citado día la sesión ordinaria que no ha tenido efecto el día de hoy.

La función que se dió anoche en el teatro principal estuvo mucho más concurrida que las anteriores, esmerándose todos los actores en el desempeño de sus papeles respectivos.

En el último sorteo de la Lotería Nacional celebrado en Madrid el día 26 de Agosto próximo pasado, han salido premiados con 300 pesetas cada uno los números 11.440, 15.507 y 18.537, despachados los dos primeros en la Administración núm. 6, y el último en la Administración núm. 5.

Por la inspección de Policía se ha entregado á los cocheros de esta ciudad la siguiente tarifa de precios que han de regir durante el año 1885 á 1886.

	Pesetas
De Mahon á Alayor	1'00
De » á Mercadal	2'00
De » á Ferrerías	3'00
De » á Ciudadela	4'00
De » á Villacárlos	0'15
De » á San Luis	0'25
De » á San Clemente	0'25
De Ciudadela á Ferrerías	1'00
De » á Mercadal	2'00
De » á Alayor	3'00
De » á Mahon	4'00
De Villacárlos á Mahon	0'15
De San Luis á »	0'25
De S. Clemente á »	0'25

Todo el que contraviniere á lo dispuesto en los artículos 16 y 17 del Reglamento de carruajes de 13 de Mayo de 1857, será castigado con la multa que en estos casos está prevenida.

Nota. El pasajero que tuviere necesidad de ocupar un carruaje para alguno de los puntos señalados, por que así le convenga, y en las horas que le acomoden, podrá de acuerdo con el dueño de aquellos, fijar el precio.

Entre Mahon y Villacárlos se ha establecido un correo diario cuyo itinerario es el siguiente:

De Mahon á Villacárlos	
Lunes,	1'30 tarde.
Martés,	8 mañana.
Miércoles,	4 tarde.
Jueves,	dos horas despues de la llegada del correo.
Viernes,	1'30 tarde.
Sábado,	1'30 tarde.
Domingo,	9 mañana.
De Villacárlos á Mahon	
Lunes,	10'30 mañana.
Martés,	7 mañana.
Miércoles,	3'30 tarde.
Jueves,	2 tarde.
Viernes,	10'30 mañana.
Sábado,	10'30 mañana.
Domingo,	7'30 mañana.

Lazareto	
Lunes,	10 mañana.
Martés,	10 mañana.
Miércoles,	3 tarde.
Jueves,	media hora despues de la llegada del correo.
Viernes,	10 mañana.
Sábado,	10 mañana.
Domingo,	7 mañana.

El correo al Lazareto cesará tan luego como no haya buques.

Leemos en «El Liberal» de Madrid correspondiente al día 26 del actual:

El general Salamanca y el Centro Militar

Desde el momento en que se tuvo noticia del grave atentado cometido por Alemania en las islas Carolinas empezó á despertar el sentimiento nacional en todas las clases sociales, tomó parte activo el Centro Militar y su presidente el general Salamanca.

En aquellos momentos, el gobierno veía con cierta satisfacción el movimiento de alto patriotismo iniciado en la opinión pública, y no puso obstáculo alguno á la actitud del Centro Militar.

Lo sucedido en el seno de esa so-

ciudad, es bien público, así como la renuncia del general Salamanca á la gran cruz del Aguila Roja.

Todo marchaba bien, y nadie se habia cuidado de exigir responsabilidades ni el Círculo, ni al actual Director general de Administración y Sanidad Militar, pero llegó el Consejo del lunes presidido por el rey, y las cosas cambiaron de aspecto.

Ya aquel día fué llamado el general Salamanca por el ministro de la Guerra, y manifestó éste el disgusto con que el gobierno habia visto la conducta del Centro Militar y la particular del Sr. Salamanca pero las cosas no tomaron grave aspecto en aquella entrevista.

Vino el día de ayer y el general Quesada volvió á llamar al general Salamanca, y esta entrevista fué verdaderamente importante y anoche objeto de todas las conversaciones en Madrid.

La conferencia tuvo dos partes, una que corresponde exclusivamente al Centro y otra al acto particular del Sr. Salamanca.

Centro Militar

El Sr. Quesada.—El gobierno ha visto con profundo disgusto que el Centro Militar, faltando á la Ordenanza y á la ley constitutiva del ejército, se haya manifestado políticamente en todo lo que se refiere á la cuestión surgida con Alemania, y en su vista es posible se disponga su clausura.

El Sr. Salamanca.—Me extraña que en estos tiempos se recuerde el espíritu del conde de Aranda, y se diga que el acto realizado por el Centro Militar, es contrario á la Ordenanza, y por lo que se refiere á la ley constitutiva, nada tiene la culpa de que esta no esté en armonía con los preceptos del Código fundamental, en la parte referente á reuniones y manifestaciones.

El acto realizado por el Círculo militar no tiene nada de político porque á ese Centro no sólo pertenecen militares, sino muchos retirados y paisanos condecorados, y los primeros solo están dentro de la Ordenanza y de la ley constitutiva, en actos puramente del servicio.

Además, si la manifestación del domingo fue política, también lo sería la celebrada en el mismo Centro en honor del príncipe imperial de Alemania que fué presidida por el rey.

El Sr. Quesada.—Aquel fué un acto de adhesión al rey.

El Sr. Salamanca.—El del domingo fué un acto de adhesión á los altos intereses de la patria.

Renuncia de la gran cruz

El Sr. Quesada.—El general lo es siempre y por tanto no puede ni debe hacer un acto político con una nación amiga, como el verificado por V. renunciando la gran cruz alemana que poseía, y el gobierno ha visto su determinación con marcado disgusto y lo desaprueba en absoluto.

El Sr. Salamanca.—El general es tal en los actos del servicio. Siento que el gobierno desapruébe mi conducta; pero la aprueba mi conciencia y patriotismo. He renunciado la gran cruz, porque era de mi exclusiva propiedad.

El Sr. Quesada.—Esto se lo digo á V. particularmente. ¿Y si se lo dijera de oficio?

El Sr. Salamanca.—Siempre teniendo en cuenta los altos respetos que me merece el gobierno de su majestad diría lo mismo.

Por lo demás si el gobierno quiere mi dimisión siento no poderle dar gusto; si quiere que me releve y por lo que se relaciona con el Centro, si el gobierno decreta su clausura, se reunirán los socios en mi casa, ó irán á los círculos políticos, que seguramente no es lo que se propone el gobierno.

—¿Tiene algo más que mandarme el señor ministro? dijo el general Salamanca.

—Nada más.

Así terminó la entrevista.

Por la noche era objeto de todos los comentarios, en el Círculo militar hubo extraordinaria concurrencia; se dijo como oficial que se habia cerrado el Centro y que en la «Gaceta» de hoy se publicaría el decreto relevando el general Salamanca de la dirección que desempeña.

A última hora se decía que el Centro no se cerraba y que el decreto del relevo del general no se publicaba.

Antes de esto, el general Salamanca será llamado por el Sr. Cánovas.

Ya anoche se ofrecieron algunos círculos políticos al general para que pudieran asistir á ellos los socios del Centro Militar, en tanto durase la clausura, pero ésta no se decretará.

El vapor «Menorca» llegado á las cinco y cuarto de esta mañana, ha conducido los pasajeros siguientes:

D. Alberto Mercadal, Miguel Pons, Damian Tomas, Nicolás Gelabert, Miguel Roselló, un Sr. oficial, señora y dos hijos, un Sr. oficial, dos guardias, dos esposas y una hija, Isabel Caldés, una niña menor, 1 Sr. oficial, esposa y dos hijos, Margarita Sastre, José Valero y Opendo, Jaime Carrió. —Total 24.

BOLSA DE MADRID

31 de Agosto.

4 por 100 interior perpétuo. 59'550
4 por 100 amortizable 79'000
Billetes Hipotecarios de Cuba. 00'000

BOLSA DE BARCELONA

31 de Agosto.

4 por 100 Interior. 59'600
4 por 100 exterior. 59'400
4 por 100 amortizable 00'000
Billetes hipotecarios de Cuba. 88'500
Banco Hispano Colonial 46'370
Crédito Mercantil. 44'870
Banco de Cataluña 18'870
Acciones ferrocarril Francia. 34'870
Id. Norte 103'370
Id. Orense. 18'370
Obligaciones Francia. 59'370
Id. Orense. 44'000
Id. Almansa. 53'870
Id. Norte. 70'500

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 31

De Barcelona laud «Jóven Juanito», pat. Vicente Torres, con 7 trip. y efectos.

De Argel pail. «Menorquin», pat. José Ibañez, con 7 trip. y lastre.

Día 1.^o

De Palma vapor-correo «Menorca», cap. D. José Caldés, con 17 trip., 24 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 31

Para Málaga v. «Nuevo Valencia», cap. D. Vicente Ortoñez, con 30 trip. y efectos.

Día 1.^o

Para Mazagan berg. gol. «San José», cap. Bartolomé Abraham, con 10 trip. y lastre.

Para Ibiza pol. gol. «Maria Asunta» cap. D. Ezequiel Garcia, con 8 trip. y lastre.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 1.^o, 11-25 m.

En España han ocurrido desde ayer 3519 invasiones, y 1066 defunciones de la enfermedad reinante.

Corren rumores desfavorables sobre el estado de la cuestión alemana. «El Imparcial» pide se convoquen inmediatamente las cortes para resolver la cuestión con dignidad y energía.

